

Análisis de casos

Ecuador y México



a presente sección se propone convocar la reflexión de investigadores sociales de Latinoamérica alrededor de algunos de los principales conflictos sociales acontecidos en la región durante el período considerado.

En una primera instancia, los artículos de Alejandra Ciriza, Augusto Barreira Guardera, Franklin Ramírez Gallegos, del Equipo de Coyuntura del CAAP, Pablo Dávalos, Pablo Ospina abordan desde distintas perspectivas, a veces complementarias, otras encontradas, el conflicto en torno a la revuelta indígena en Ecuador de enero de 2000 que puso fin al gobierno del presidente Jamil Mahuad y la intrincada trama de hechos que culminaron con la asunción del hasta entonces vicepresidente Gustavo Noboa.

Estos trabajos no solo ofrecen una narrativa de los sucesos ocurridos sino que, además, se internan en un análisis de las transformaciones y experiencias del movimiento indígena así como de las complejas interrelaciones entre los distintos sectores sociales y políticos involucrados en la crisis, explorando tanto sus causas profundas como las implicancias de la resolución de la misma.

En un segundo término, Pablo González Casanova, Ana Esther Ceceña, Rael Sosa Elizaga, reflexionan sobre la larga huelga estudiantil en la UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México) iniciada en abril de 1999 y que culminara violentamente con el ingreso de la policía federal preventiva a los predios universitarios en febrero de 2000.

Los autores encaran sus análisis desde perspectivas que reconstruyen el complejo derrotero de una huelga que, por su intensidad y duración, conmovió profundamente a la sociedad y la política mexicana.

Las razones estructurales de la protesta estudiantil inscrita en la ofensiva neoliberal; el cuestionamiento sobre el carácter democrático de las prácticas institucionales prevaletentes en la UNAM; las causas de la radicalidad de la protesta y de las formas particulares que esta asumió, así como el debate abierto sobre la eficacia o legitimidad de la dirección del conflicto, son examinados y diferencialmente evaluados por los autores, todo lo cual termina enriqueciendo nuestra comprensión de la crisis.

Finalmente, cabe señalar que a continuación de la sección Debates, bajo el título de Documentos del Conflicto se incluye una selección de distintos manifiestos y declaraciones de diferentes organizaciones sociales protagonistas de los mismos.